

寒河江市教育委員会会議録

令和6年2月21日 開会

寒河江市教育委員会

令和6年2月21日（水曜日） 寒河江市教育委員会

○ 出席者（5名）

教育長 佐藤 志津男

委員 鈴木 淳一

委員 鈴木 多鶴子

委員 大沼 賀世

委員 大沼 尚史

○ 欠席委員（0名）

○ 事務局職員の職氏名

学校教育課長 今野 育男

指導推進室長 石山 勝巳

生涯学習課長 渡邊 健一

スポーツ振興課長 渡辺 智昭

○ 教育委員会日程

午後1時30分 開議

令和6年2月21日（水曜日）

寒河江市立図書館視聴覚室

1 開会

2 議事録承認

3 教育長報告

4 議事

議第1号 佐藤文庫図書購入基金条例等の廃止について

5 閉会

会議に付した事件

教育委員会日程に同じ

1 開 会 午後1時30分

○佐藤志津男教育長

定刻となりましたので、ただいまから、教育委員会を始めます。

2 議事録の承認

○佐藤志津男教育長

初めに、前回会議録の承認についてお願いします。

(前回の会議録を回覧の上、署名を行った。)

3 教育長報告

○佐藤志津男教育長

続きまして教育長報告になりますが、前回定例会以降の主な行事等を申しあげます。

1月19日15時30分から、定例教育委員会及び教育委員会協議会を市立図書館で開催しました。

1月20日9時から、旧幸生小学校で開催された、さがえ少年少女発明クラブの活動を参観しました。

1月23日午前中、電話で西村山4町の教育長と人事関係の情報交換を行いました。

13時30分から、副市長、今野学校教育課長と学校用地候補地選定に関して、また、寒河江市内の高校との連携等について協議しました。

1月24日16時から、村山教育事務所で佐竹所長と西村山地区の管理職の人事について打ち合わせを行いました。また、寒河江市内の学校の課題についても協議しました。

1月25日11時30分から、渡辺スポーツ振興課長から、さくらんぼマラソンの参加者の状況等の報告を受けるとともに、協賛企業の募集や物産市の実施等について検討しました。

13時20分から、陵南中学校の歴代校長・PTA会長懇談会に出席しました。授業通覧と校長からの学校概要の説明があり、その後に懇談が行われました。懇談では、学力向上策、部活動改革、不登校の状況、コミュニティスクールの運営等について意見交換が行われました。

1月26日8時50分から、寒河江小学校で授業を通覧し、校長と人事関係を含めて情報交換・意見交換を行いました。

15時30分から、市立図書館の齋藤主査から「佐藤文庫図書購入基金条例等の廃止について」及び「いっちゃん会」様からの児童書の寄贈についての説明を受けました。

1月27日14時から、チェリーナさがえで開催された市スポーツ協会主催のモルック体験会の様子を参観しました。約90人の参加者が20チームに分かれて試合を楽しんでいました。

1月28日9時30分から、慈恩寺で行われた文化財防火デー訓練を参観し、講評を行いました。

13時30分から、旧幸生小学校体育館で開催されたスケートボードビギナーズスクールの様子を参観しました。

1月29日8時55分から、マンデーミーティングがwebexにて行われ、週の予定について確認されました。市長からは、今年度もあと2カ月となった。事業の点検をよろしくお願ひしたい。予算についても検討中であるが、目標に向かって力を合わせていきたいとのお話がありました。

10時45分から、西村山地域史研究会の中山会長が来庁され、西村山地域史研究会が県文化財保護協会の第37回川崎浩良賞を受賞したことを報告してくださいました。西村山地域史研究会は、昭和57年に発足し200人以上の会員がいて、講演会や歴史講座、史跡巡りなどの事業を行っています。

11時から、渡邊生涯学習課長と総合教育会議の資料の内容について検討しました。

18時から、石山室長、阿部補佐と市内の中学校の人事に関して打ち合わせを行いました。

1月30日10時10分から、生涯学習課の今井補佐から、郷土館運営協議会及び寒河江市文化財保存活用地域計画協議会について説明を受け、委員の人選等について協議しました。

16時40分から、村山教育事務所の佐竹所長と加藤管理主幹が来庁され、市内小中学校の管理職の人事案について協議しました。

1月31日14時から、市立図書館で開催された寒河江市いじめ問題対策連絡協議会に出席しました。事務局からいじめ問題に係る状況とその対応策等について報告された後、山形大学教職研究総合センターの伊藤洋子先生に、「いじめ事案に係る教育相談におけるSC（スクールカウンセラー）の役割について」のテーマでお話いただき、情報交換と協議が行われました。

16時20分から、渡邊生涯学習課長と来年度の事業について予算との関わりも含めて協議しました。

2月1日9時から、2月定例課長会がwebexで開催されました。市長からは、来年度予算編成に関わって、市民の声をきちんととらえて市としての対応や施策に結び付けてほしいとのお話がありました。協議では、農林課から『「地域計画」策定と「目標地図」作成』についての資料提供がありました。

13時30分から、オンラインで開催された山形県市町村教育委員会協議会教育長会総会に参加しました。主に、県市町村教育委員会協議会の事業及び組織のスリム化について協議が行われました。

15時45分から、オンラインで開催された管内教育長会議に参加しました。指導課及び社会教育課の各事業の成果と課題、人事関係の状況や予定等について協議されました。

17時15分から、引き続きオンラインで開催された西村山教育長会議に参加しました。部活動改革に関する会議の日程調整、各市町からの情報提供等が行われました。

2月2日9時から、千葉補佐と部活動改革検討委員会の資料及び進め方等について協議しました。

2月3日9時から、旧幸生小学校で開催された、さがえ少年少女発明クラブの活動の様子を参観し、今年度の閉講式で挨拶を行いました。これまで作成してきた種（キャップ）飛ばしロボットの大会が行われましたが、子どもたちの創意工夫が随所に見られ、成長を感じました。

13時30分から、文化センターで開催された寒河江市公民館大会に出席しました。

2月5日9時40分から、石山室長と教職員評価に係る校長面談（白岩小・西根小・高松小・南部小・柴橋小・寒河江中部小）を行いました。

2月6日9時から、石山室長と教職員評価に係る校長面談（醍醐小・寒河江小・三泉小・陵東中・陵南中・陵西中）を行いました。

15時から、市立図書館で第5回寒河江市中学校部活動改革検討委員会を開催しました。各種競技団体や文化団体の動きについて情報共有を行い、「寒河江市における部活動改革のガイドライン」、寒河江市地域クラブの認定等について協議を行いました。

2月7日9時から、白岩小学校で開催された寒河江市校長会に出席しました。寒河江市校長会から出されていた「令和6年度 学校教育の充実と振興について（お願い）」の回答書を校長会長にお渡ししました。その後、「教育長だより」第19号をもとにお話をしました。

10時55分から、401会議室で令和6年度予算に係る追加説明及び復活要求を、スポーツ振興課、学校教育課、生涯学習課それぞれで行いました。

13時30分から、文化センターで開催した寒河江市郷土館運営協議会に出席し挨拶を行いました。令和5年度の事業報告と令和6年度の事業計画について協議されました。

14時15分から、文化センターで生涯学習課の渡邊課長、村上補佐、スポーツ振興課の渡辺課長とそれぞれの総合教育会議の協議資料について検討しました。

2月8日13時30分から、寒河江市文化センターで開催された西村山学校保健大会に出席しました。学校保健功労者表彰、よい歯の学校表彰が行われました。また、山形大学の池田弘乃教授の「色々な性と安全な学校：L B G T、S O G I、個人の尊重」というテーマの講演をお聞きしました。

16時から、今野学校教育課長、秋場補佐と西村山市町教育委員会連絡協議会総会及び研修会の持ち方について検討し、西村山各町の教育長とも意見交換を行いました。

2月9日、総合教育会議の資料について、生涯学習課、スポーツ振興課と検討しました。

2月10日14時から、寒河江市美術館で開催された「アートツリーやまがた」のオープニングセレモニーに出席し挨拶を行いました。

2月13日9時から、マンデーミーティングがw e b e xにて行われ、週の予定について確認されました。市長からは、年度末に入るので1年間の仕上げの時期である。事業の成果を検証し来年度につなげてほしいとのお話がありました。

13時30分から、ジョイントミーティングを開催し教育委員会3課の日程を確認しました。また、さくらんぼマラソンの準備に関する打合せ会を行い、今後の動きや役割分担について協議しました。

15時30分から、渡辺スポーツ振興課長、兼子補佐と総合教育会議の資料について検

討しました。

2月14日13時30分から、須藤補佐、鈴木主事と、陵東中で教育振興備品（プロジェクター）購入納入検査を行いました。

2月15日10時から、第2回寒河江市コミュニティセンター検討委員会に出席しました。

14時30分から、石山室長、阿部補佐と、寒河江市内の小中学校の人事に関して協議を行いました。

16時50分から、村山教育事務所で佐竹所長、加藤管理主幹と人事に関する打合せ等を行いました。

2月16日9時30分から、webexにて行われた市政調整会議に参加しました。総務課より組織改編について、農林課より寒河江市鳥獣被害防止計画（案）について提案され協議が行われました。

10時30分から、渡邊生涯学習課長、渡辺スポーツ振興課長と、総合教育会議の議案及び資料について市長に説明を行いました。

11時30分から、今野学校教育課長、渡邊生涯学習課長、渡辺スポーツ振興課長、秋場補佐と、総合教育会議の運営の仕方について検討しました。

2月17日10時から、ハートフルセンターにて開催された「寒河江市スポーツ協会表彰式」に来賓として出席しました。今年度は、2団体と43名の方々が表彰を受けられました。

13時から、チェリーナさがえで開催された「ジュニア野球教室」を参観しました。市内の野球スポーツ少年団に所属している小学5・6年生30数名の参加がありました。

14時から、西根小学校で開催された「2024ベースボールクリニックin寒河江」を参観しました。楽天イーグルスアカデミーコーチから、小学生が冬季のウォーミングアップや屋内での練習方法等の指導を受けていました。

18時から、一龍で開催された全国スポーツ推進委員功労者表彰・東北地区スポーツ推進委員功労者表彰の受賞を祝う会に出席し、祝辞を述べさせていただきました。

2月19日10時30分から、マンデーミーティングがwebexにて行われ、週の予定について確認されました。市長からは、明日には令和6年度予算を議会に内示する。3月議会も控えており、みなさんにはご苦勞をおかけするがよろしくお話ししたいとお話がありました。

13時10分から、千葉補佐と地域スポーツクラブ活動への移行に向けた実証事業について検討しました。

15時から、教育委員会3課の課長、補佐で、さくらんぼマラソンの準備に関する打ち合わせを行いました。

19時から、寒河江市剣道連盟の臨時総会に出席し、部活動改革に関わって国の「地域スポーツクラブへの移行に向けた実証事業」についてお話ししました。

2月20日9時30分から、議会会議室にて、市議会全員協議会が開催され、令和3年度から令和7年度までの行動計画について、市長、東海林企画創成課長、小泉財政課長よ

り説明があり、質疑応答が行われました。

11時から、引き続き、予算内示会が開催され、市長から令和6年度当初予算について内示され、概要の説明がありました。

○佐藤志津男教育長

以上で教育長報告を終わります。何か、報告についてご質問等ございましたらお願いします。

○大沼賀世委員

資料3ページの、講演の中での「SOGI」というものがよくわからなかったのですが教えていただけますか。

○佐藤志津男教育長

私も講演の中で聞いた言葉ではあるのですが、最初の「SO」が、「セクシュアルオリエンテーション」ということで、恋愛の対象がどの性別に向かうかということ、自分は異性に惹かれるとか同性に惹かれるとか。同性にも異性にも惹かれるということや、同性異性どちらにも惹かれないということもあるわけで。このような性的指向を「セクシュアルオリエンテーション」といいます。「GI」というのが、「ジェンダーアイデンティティ」ということで、自分の性別に対してどう思っているかという性自認を指します。生まれたときの性別と一致している方が多いと思うのですが、そうではない方もいるわけで、そうした自分の性に対する自分の意識のことです。

これらをまとめて「SOGI」という風にいいます。つまり、ひとりひとりに性的指向があり性自認があるということです。

○佐藤志津男教育長

他にご質問ありませんか。

○大沼尚史委員

自分の勉強のために教えていただきたいのですが、西村山地域史研究会で200人会員がいるとのことなのですが、簡単で結構ですのでどういう成り立ちのこういった団体なのでしょうか。

○佐藤志津男教育長

私自身も会員になっているのですが、西村山の歴史に興味関心がある方が集まって会費も出して、年に1回総会等も開いて、西村山地域史研究会として研究書も毎年出しております。そして、歴史に関わって調査研究した成果であったり、会員や関係者の方が本を出版された場合は書評であったりとかを会誌として年1回発行しています。

○大沼尚史委員

西村山の歴史に関心がある方が集まった自発的な団体ということでしょうか。

○佐藤志津男教育長

最初どの立ち位置からスタートしたのかは私もわかりませんが、渡邊生涯学習課長いかがですか。

○渡邊健一生涯学習課長

いえ、私も詳しくはないのですが。阿部西喜夫先生がおられたかと思います。

○佐藤志津男教育長

研究会自体は昭和57年からありまして、どなたでも入ることのできる会ですので、大沼委員も良かったらどうぞ。

○大沼尚史委員

あとですね、この場を借りてお願いがあるのですが、部活動改革検討会がなされているとありましたが、前回に続いて今回も定例会議で取り上げられておりますし、総合教育会議でも話題に上がっているようですが、自分が教育委員として着任する前のことで何分わかっていない部分がありますので、これまでの経過がわかる資料があればいただきたいです。

○佐藤志津男教育長

事務局の方で、後程対応いたします。今年度、部活動改革検討委員会を5回行いました。昨年度は4回行いまして、そちらの資料と会議録については、市のホームページにも掲載しておりますので、あわせてご覧いただければと思います。

○大沼尚史委員

ホームページの掲載場所教えていただければ、資料を用意していただかなくても大丈夫です。

○佐藤志津男教育長

さくら連絡網で市内小中学校の保護者の方にも、部活動に関してこのような会議を行い検討しました、会議録をホームページに掲載しましたのでご覧くださいという連絡もその都度発信しております。

○大沼尚史委員

わかりました。

○鈴木多鶴子委員

西村山地域史研究会について補足ですけれども、講演会等も年に何回か行っておりまして、今度の土曜日にもあるようです。私自身も会員です。

○佐藤志津男教育長

3か月前だったと記憶しているのですが、最上氏関係での講演会もハートフルセンターで、研究者の先生をお呼びして行ったところでした。ほかにご質問はございませんか。

4 議 事

○佐藤志津男教育長

ご質問がなければ、これより議事に入ります。議第1号「佐藤文庫図書購入基金条例等の廃止について」を議題といたします。事務局から説明をお願いします。

○渡邊健一生涯学習課長

それではご説明いたします。資料1ページをご覧くださいと思います。議第1号佐藤文庫図書購入基金条例等の廃止に対する意見の申し出となります。これは、地方行政の組織及び運営の法律第29条の規定により、佐藤文庫図書購入基金条例等の廃止する条例案について、市長より意見を求められたことによるものです。詳細については資料3ページをご覧くださいと思います。廃止する条例案は、佐藤文庫図書購入基金条例、上板文庫図書購入基金条例、大沼文庫図書購入基金条例の三つでございます。

佐藤文庫図書購入基金条例につきましては、昭和52年に条例が制定され、昭和52年度から54年度にかけて合計300万円のご寄付をいただきました。ご本人の意向により、青少年向けの書籍を3,603冊購入させていただきました。

次に、上板文庫図書購入基金条例につきましては、昭和58年に条例が制定され、昭和58年度から平成3年度にかけて合計1000万円のご寄付をいただき、こちらもご本人の意向により大人向けの書籍を4,284冊購入させていただきました。

最後に、大沼文庫図書購入基金条例につきましては、平成20年に1000万円ご寄付いただきまして、こちらもご本人の意向により子ども向けの書籍を6,721冊購入させていただきました。

令和4年度末においてこれらの基金の取り崩しが終了いたしまして、今年度お礼状等を送付したところです。以上ご説明いたしました。条例廃止につきましてご審議いただければと思います。

○佐藤志津男教育長

ただいまの説明に関して、質問等はございませんか。それでは、採決したいと思います。ただ今の議第1号「佐藤文庫図書購入基金条例等の廃止について」を、原案のとおり決定することにご異議はありませんか。

(一同、異議がない旨の返答)

議第1号は、原案のとおり決定されました。本日の議案は以上になりますが、皆さんの方から何かございますか。なければ以上で、教育委員会を閉会したいと思います。

5 閉 会 午後1時55分